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Estado de México

● El recurso
debe ejercerse
antes del 31 de
diciembre o
regresarse a
la Federación,
dice el alcalde

● Asegura que
el Instituto es
un problema
constante en
cada obra que
hacen en el
municipio

● El organismo
federal teme
que aún haya
algún vestigio
prehispánico
en los terrenos
de la zona

Es una obra de 2 millones de pesos

Arcos de
Teotihuacán,
en riesgo de
cancelación
por el INAH
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● Anuncia un plan 
de respuesta con siete 
acciones concretas

● “Es una profesión 
exigente, pero muy 
satisfactoria”

● Luego de los hechos 
de inseguridad ocurridos 
en la Linea 7

● Ganadora de 
la Presea Estado de 
México 2023

● Aprueban su 
desaparición por mayoría 
de dos votos a uno

REDACCIÓN / P. 2 GERARDO CARMONA / P. 4 REDACCIÓN / P. 2

MIRIAM VIDAL / P. 5

Clara Brugada 
refuerza la 
vigilancia 
en el Metro

Claudia Hidalgo: 
tres décadas 
dedicadas al 
periodismo

Diputados 
sepultan a  
los órganos 
autónomos

De Interés          
    General

▲ El presidente del Poder Judicial del Estado de México, Ricardo 
Sodi Cuellar, rindió su quinto y último informe de labores al frente del 
Tribunal Superior de Justicia de la entidad. Además de destacar el 
desarrollo tecnológico que la institución a su cargo ha desarrollado 
en los últimos años, aprovechó la ocasión para hacer mención a la 
reforma judicial y la posibilidad que tienen los políticos mexiquenses 
de demostrarle al país que es un proceso que se puede llevar a cabo 
con armonía y coordinación entre todos los actores involucrados. 
Aura Moreno P.7 / Foto Especial

Quinto informe de Ricardo
Sodi en el Poder Judicial
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ANUNCIA PLAN CON SIETE ACCIONES Buscan a 
conductora 
que arrolló 
a estudiantes 
de desfile 
en Chalco 

Brugada refuerza vigilancia 
en las estaciones del Metro

REDACCIÓN

Con 332 votos a favor, 119 en contra, 
la Cámara de Diputados aprobó este 
jueves, en lo particular, el dictamen 
de reforma constitucional que des-
aparece siete órganos autónomos. 
 La reforma ya había sido aprobada 
ayer en lo general. 

Morena y sus aliados avalaron 
también dos reservas al dictamen 
para crear un órgano que con-
centrará las funciones de la Co-
misión Federal de Competencia 
Económica y el Instituto Federal 
de Telecomunicaciones en mate-
ria de competencia económica.

De acuerdo con el dictamen, 
que pasó al Senado, los organis-
mos serán absorbidos por secre-
tarías de Estado.

Se trata del Instituto Nacio-
nal de Transparencia y Acceso 
a la Información (Inai), el Con-
sejo Nacional de Evaluación de 
la Política de Desarrollo Social 
(Coneval), la Comisión Federal 
de Competencia Económica 
(Cofece), el Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT), la Co-
misión Nacional para la Mejora 
Continua de la Educación (Me-
joredu), la Comisión Reguladora 
de Energía (CRE) y la Comisión 
Nacional Hidrocarburos (CNH).

El vocero del grupo parlamenta-
rio de Morena, Arturo Ávila, asegu-
ró que hubo casos de corrupción 
en los organismos.

“Éstos son organismos que le 
cuestan al presupuesto público 
miles de millones de pesos, que son 
muy costosos, pero que aportan 

REDACCIÓN

Tras los recientes incidentes en la 
Línea 7 del Metro, donde un hombre 
apuñaló a cuatro personas en la es-
tación Tacubaya, la jefa de Gobierno 
Clara Brugada presentó un plan con 
siete medidas, enfocadas en refor-
zar la seguridad en este sistema de 
transporte de la Ciudad de México.

Anunció la instalación de pun-
tos de control y revisión en las 
estaciones con mayor afluencia. 
Estos puntos serán móviles y se 
ubicarán de forma aleatoria para 
aumentar la vigilancia.

Desde este miércoles, indicó, se 
han sumado elementos del grupo 
Panteras para reforzar la seguridad 
en las estaciones más concurridas.

Además, se fortalecerán los 
mecanismos de supervisión de 
la Policía Auxiliar y la Bancaria 
Industrial, para reforzar el pro-
grama Salvemos Vidas, a fin de 
reducir el suicidio en el Metro.

 
Presenta de Agencia de 
Gestión Integral de Residuos

Clara Brugada Molina también 
anunció la creación de la Agen-
cia de Gestión Integral de Resi-
duos (AGIR), que servirá para 
aumentar el aprovechamiento 
de las 12 mil 454 toneladas dia-
rias de residuos generados en la 
Ciudad de México.

La mandataria capitalina des-
tacó que sólo 22% de la pobla-
ción separa sus residuos, por lo 
que la agencia iniciará sus acti-
vidades con el establecimiento 
de un esquema de separación 
desde los hogares.

Señaló que los objetivos de la 
AGIR son: ser el ente rector de 

la separación de residuos, uni-
ficar atribuciones, impulsar 
la economía circular para dar 
valor a los residuos, reducir su 
generación, disminuir los im-
pactos negativos al ambiente, 
bajar la emisión de gases de 
efecto invernadero y colocar a 
la Ciudad de México a la van-
guardia en gestión de residuos.

“Queremos ser la primera ciu-
dad en América que los recicla 
al 100%”, afirmó Brugada, quien 

precisó que habrá un plazo de 
180 días para la integración de 
la agencia y que su conformación 
no tendrá un costo adicional para 
la administración.

MIGUEL GONZÁLEZ 

Directivos de la Escuela Prepa-
ratoria Oficial 344 y Telesecun-
daria Emiliano Zapata presenta-
ron una denuncia de hechos ante 
la Fiscalía General de Justicia 
del Estado de México (FGJEM), 
en contra de la automovilista 
que puso en riesgo a decenas de 
estudiantes al acelerar la mar-
cha de su auto, en medio del 
desfile conmemorativo por el 
114 Aniversario de la Revolución 
Mexicana, en la comunidad de 
Tlapala, Chalco. 

Susana Díaz Reyes, directora 
escolar del plantel educativo, 
informó lo anterior y consideró 
que la imprudencia de la mujer, 
ajena a la institución, puso en pe-
ligro la integridad de decenas de 
alumnos.

"Por no llegar tarde a su em-
pleo, los agredió en forma ver-
bal y condujo su automóvil a un 
aproximado de 50 kilómetros 
por hora, en sentido contra-
rio. Los docentes y padres de 
familia evadieron a la persona 
para proteger a los estudian-
tes", reveló. 

Debido al incidente, la insti-
tución determinó suspender 
definitivamente los desfiles 
conmemorativos fuera de las 
instalaciones del plantel.

Padres de familia y vecinos de 
La Candelaria Tlapala, comuni-
dad del municipio, difundieron 
imágenes del rostro, las carac-
terísticas. y la matrícula del 
auto  NGZ 2250 y pidieron a la 
comunidad proporcionar infor-
mación para dar con el parade-
ro de la responsable y responda 
ante la justicia.

Elementos policiacos de la Auxiliar, la Bancaria Industrial y grupo 
Panteras robustecerán seguridad en los traslados del transporte público  

realmente poco a la vida pública 
de nuestro país”, aseguró.

El diputado del Partido Verde 
Ecologista de México, Mario Al-
berto López, señaló que el dic-
tamen se basa en la necesidad 
de avanzar con los principios de 
austeridad y racionalidad del 
gasto público.

CPI ordena arresto 
de Netanyahu

Jueces de la Corte Penal Interna-
cional (CPI) emitieron este jueves 
órdenes de arresto contra el pri-
mer ministro de Israel, Benjamín 
Netanyahu, y su anterior ministro 
de Defensa, Yoav Gallant.

Asimismo, emitió una orden 
de arresto contra Mohammed 
Deif, un comandante militar de 

Hamás, que el ejército israelí afir-
mó que murió en un ataque aéreo 
en Gaza, en julio.

Los jueces de la CPI dicen que ha-
llaron evidencia “razonable” para 
afirmar que los tres son responsa-
bles de presuntos crímenes de gue-
rra y crímenes contra la humanidad, 
que habrían sido cometidos durante 
la guerra entre Israel y Hamás.

Dependerá de los 124 estados 
miembros de la CPI —dentro de los 
que no están, ni Israel, ni Estados 
Unidos— decidir si ejecutan o no 
las órdenes.

La CPI es parte del sistema ju-
dicial internacional desde 2002 
y está facultada para perseguir a 
los autores de crímenes contra la 
humanidad, crímenes de guerra y 
genocidio, en el territorio de los es-
tados suscritos al Estatuto de Roma.

Los votos en Cámara de Diputados 
sepultan a siete órganos autónomos

▲ La mandataria capitalina, 
Clara Brugada, dio a conocer 
que el Sistema de Transporte 
Colectivo  Metro, en la Ciudad de 
México, estará más vigilado. 
Foto Especial 
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AURA MORENO 

Ricardo Sodi Cuellar, titular del 
Poder Judicial del Estado de Mé-
xico (PJEM), presentó su quinto 
y último informe de actividades, 
en el que compartió las acciones 
de su administración. 

Exaltó el posicionamiento del 
Poder Judicial mexiquense como 
un referente de innovación y van-
guardia en el país. 

“Hemos brindado capacitación, 
compartido tecnología, donado 
programas cibernéticos, modelos 
de gestión e intercambio de bue-
nas prácticas con 27 entidades 
del país, que fueron capacitadas 
y recibieron en donación el mo-
delo de gestión, para su propia 
implementación”, declaró. 

Destacó los avances tecnológicos, 
la capacitación continua al personal 
del organismo, así como la transpa-
rencia y rendición de cuentas. 

Explicó que los pilares de su 
administración fueron la digita-
lización, la calidad y eficiencia, 
para ofrecer justicia incluyente, 
promocionar medios de conci-
liación y la independencia del 
Poder Judicial, para lograr una 
justicia más confiable para to-
dos los sectores de la sociedad, 
además de la coordinada rela-
ción con otras entidades. 

El titular del PJEM destacó la 
importancia del desarrollo tecno-
lógico que se implementó y for-
taleció a raíz de la pandemia, en 
2020, pues con ello no detuvieron 
los trabajos en la institución. 

“Iniciamos la gestión con el 
gran desafío de la pandemia de 
Covid-19 y con el apoyo de la 
tecnología y la dedicada entre-
ga del personal jurisdiccional 
nunca suspendimos las activi-
dades, lo hicimos a distancia, de 
manera virtual, nos acostum-
bramos a ello y cumplimos con 

nuestro deber”, declaró. 
“En reconocimiento a esta labor, 

fuimos el único Poder Judicial local 
que participó en la 111 Asamblea 
de la Conferencia Internacional del 
Trabajo en Ginebra, Suiza”, expuso.  

Reconoció al personal que 
conforma a la institución, a 
quien exhortó a robustecer las 
prácticas llevadas a cabo duran-
te la administración

Ante el secretario de Gobierno 
de la entidad, Horacio Duarte, el 
magistrado reconoció la colabo-
ración de los tres poderes para 
fortalecer los trabajos en impar-
tición de justicia en la entidad. 

“Los avances y logros son pro-
ductos del trabajo responsable de 
todos los que conformamos esta 
gran institución. Ninguna obra 
humana es individual, para mí co-
mo presidente, la labor fue sencilla, 
quitarles obstáculos y dejarles tra-
bajar, mi reconocimiento y gratitud 
a todos”, afirmó. 

Precisó que es necesario tener 
una reforma que garantice la inde-
pendencia judicial y que respete los 
derechos de los juzgadores. 

“Y que cumpla con el mandato 

de la Constitución, la cordial rela-
ción de los tres poderes, favorecen 
este objetivo. Tenemos muchas 
coincidencias y el momento es 
propicio (...) Estoy cierto que, des-
de el Estado de México, podemos 
perfilar una reforma que dé certeza 
y confianza a todos los sectores so-
ciales”, expuso.

El PJEM en números 

Del total de los asuntos que se aten-
dieron, 49% fueron en materia fami-
liar, 7.63% penales, 17% mercantiles, 
22% civil, 2.9% laborales.

Los casos de guarda y custodia au-
mentaron 74%, con un tiempo prome-
dio de resolución de 750 días.

Las demandas de pensión ali-
menticia que se gestionaron, por 
año, alcanzaron los 12 mil 673 ca-
sos, que equivale a  69 asuntos por 

cada 100 mil habitantes,  de estos 
49% se resolvieron.

 Para las adopciones se realizaron 
167 juicios de adopción, por lo que 
consideró que, en Edomex, la adop-
ción es jurídicamente segura y rápida.

El magistrado mencionó que lle-
varon a cabo 28 asuntos de violen-
cia familiar por cada 100 mil habi-
tantes, para atenderlos se crearon 
los juzgados en línea especializa-
dos, se dictaron ocho mil medidas 
de protección y se firmaron con-
venios de coordinación con los 125 
ayuntamiento mexiquenses. 

Atendieron delitos de alto im-
pacto como feminicidio, homicidio 
doloso, extorsión, delitos contra la 
salud. Sobre secuestro, precisó que 
atendieron mil 35 casos, de los cua-
les, 85% obtuvieron una sentencia 
condenatoria. Además, la participa-
ción femenina en alto impacto pasó 
de 12% en 2020 a 17% en 2024. 

En maltrato animal hubo 178 proce-
dimiento y 95% fueron condenatorios.

Pasaron de 2.6 a 2.9 jueces por 
cada 100 mil mexiquenses, la meta 
para 2050 es tener 4.6 jueces por 
habitante, aunque el estándar in-
ternacional es 18 jueces por cada 
100 mil habitantes. 

RINDE QUINTO Y ÚLTIMO INFORME DE LABORES 

“Compartimos las mejores prácticas 
con 27 entidades del país”: Sodi Cuellar 
Como ejercicio de transparencia y rendición de 
cuentas, la sesión se realizó en el Patio Constitución 
del histórico Palacio de Justicia de Toluca

Huixquilucan dará aguinaldo 
libre de ISR a servidores públicos
REDACCIÓN

Debido al manejo responsable de 
las finanzas públicas por parte 
del gobierno municipal, el ayunta-
miento de Huixquilucan aprobó, 
por unanimidad de votos, un incre-
mento salarial para los servidores 
públicos sindicalizados, así como la 
aplicación del subsidio al 100% del 
Impuesto Sobre la Renta (ISR) so-
bre el aguinaldo correspondiente 
al ejercicio fiscal 2024, para los tra-
bajadores generales y de confianza.

Durante la 113 Sesión Ordina-
ria de Cabildo, encabezada por 

la presidenta municipal, Romi-
na Contreras Carrasco, se au-
torizó la aplicación del subsidio 
al 100% del Impuesto Sobre la 
Renta (ISR) sobre el aguinaldo 
correspondiente al ejercicio fis-
cal 2024, para los trabajadores 
de confianza y generales.

“Éste es un esfuerzo que rea-
liza el Ayuntamiento para que 
nuestros trabajadores públicos 
cuenten con el aguinaldo antes 
de las festividades decembrinas. 
Huixquilucan se ha distinguido 
por entregar en tiempo y forma 
los aguinaldos y esto es de suma 
importancia porque habla del 

buen ejercicio de la función pú-
blica, habla de las finanzas sanas 
que maneja nuestro Ayuntamien-
to”, expresó.

Con la aprobación de todos los 
integrantes del Cabildo, también 
se dio a conocer el aumento de 3% 
directo al sueldo base de trabaja-
dores sindicalizados, retroactivo 
de enero del presente año, adicio-
nal al 3.5% autorizado en febre-
ro, con la finalidad de alcanzar el 
6.5% de aumento total.

En beneficio de la economía 
de los servidores públicos sindi-
calizados, el cuerpo edilicio votó 
a favor del incremento de 3.5% a 
las cláusulas colaterales extraor-
dinarias del Convenio de Sueldos, 
Prestaciones, Colaterales y de Ley 
del Ayuntamiento 2024.

Romina Contreras destacó que, 
desde hace ocho años, no se ha 
contratado ninguna deuda o cré-
dito con alguna institución ban-
caria, lo que permite sanear las 
finanzas públicas del municipio 
y, con ello, continuar con el creci-
miento económico en beneficio de 
todos los sectores de la población 
con servicios públicos de calidad 
que mejoran el nivel de vida de los 
huixquiluquenses.

En sesión de Cabildo fue 
aprobado el aumento salarial a 
trabajadores de base y 
confianza, además del subsidio 
del Impuesto Sobre la Renta 
(ISR). Foto Especial 



MIGUEL GONZÁLEZ 

En promedio, ocho personas son 
atropelladas cada día por vehícu-
los automotores en calles y aveni-
das de Chimalhuacán, reportaron 
autoridades locales.

Los policías atribuyen esta in-
cidencia a la falta de cultura vial 
entre operadores de transporte 
público, automovilistas, motoci-
clistas, ciclistas y peatones. 

De acuerdo con Cynthia Chávez 
Estrada, jefa de turno A de la Di-
rección de Tránsito, Vialidad y 

Movilidad de Chimalhuacán, los 
siniestros, que no son exclusivos 
de este municipio, ocurren con 
mayor frecuencia en las avenidas 
Del Peñón, Acuitlapilco, Las To-
rres, Bordo de Xochiaca y Neza-
hualcóyotl, donde hay un mayor 
flujo de personas y de vehículos. 

Agregó que la tasa de morta-
lidad por atropellamientos es de 
entre 10% y 20%, es decir, que de 
cada 10 atropellamientos, una o 
dos personas pierden la vida. 

La Avenida del Peñón, por don-
de corre la línea 3 del Mexibús, 
es la vía más transitada y es ahí 

donde son más recurrentes los ac-
cidentes vehiculares, que incluyen 
atropellamientos de personas a 
pie o a bordo de bicicletas y mo-
tocicletas. 

Pese a que la vía tiene un carril 
confinado para el Mexibús y una 
ciclopista, así como semáforos y 
señalamientos viales, es la avenida 
con mayor incidencia de acciden-
tes vehiculares. 

Invadir el carril confinado, ig-
norar la luz roja del semáforo, no 
activar las direccionales o circular 
con exceso de velocidad o bajo los 
efectos de alguna droga como el 
alcohol, son las principales causas 
de accidentes vehiculares, según 
el personal de Tránsito Municipal. 

“Al peatón creo que también le 
falta un poquito más de educación 
vial, tanto por su seguridad y la de 
los demás porque en ocasiones 
cruzan las avenidas aún cuando 
la luz del semáforo está en verde 
para los vehículos, no utilizan los 
puentes peatonales y a veces ni las 
banquetas, es decir caminan por el 
arrollo vehicular”, reconoció Jes-
sica Reyes Bautista, jefa del cua-
drante B de la Policía de Tránsito. 
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“Todo esfuerzo puede tener una recompensa, 
tarde o temprano”: Claudia Hidalgo Ríos

GANADORA DE LA PRESEA ESTADO DE MÉXICO

Desde hace más de tres décadas ejerce la labor periodística, 
con el compromiso social de dar voz a la ciudadanía

Pavimentan calle y construyen 
cancha de futbol en Huixquilucan
REDACCIÓN

Al realizar una segunda visita a la 
colonia San Fernando, como parte 
de los recorridos semanales que se 
llevan a cabo con el programa Huix-
quilucan Contigo 24/7, el gobierno 
municipal entregó la repavimenta-
ción con concreto hidráulico de la 
calle Maestranza y la construcción 
de la cancha de futbol de la Prima-
ria “Lic. Adolfo López Mateos”, pa-
ra incrementar  la infraestructura 
pública y mejorar la calidad de vida 
de quienes habitan en la región.

Al inaugurar las obras, la presi-
denta municipal, Romina Contre-
ras Carrasco, indicó que las repa-
vimentaciones de la avenida San 
Fernando y de la calle Maestranza, 
así como la entrega de dos canchas 
en primarias de la localidad, son 
parte de sus objetivos al conocer 
a la ciudadanía, para escuchar a la 
gente y atender sus peticiones. 

Indicó que la entrega es resultado 
de un buen manejo de los recursos 
de los ciudadanos y que se reflejan 
en infraestructura de calidad, que 
eleva la plusvalía de las viviendas y 
mejora las condiciones de vida de 
los ciudadanos. 

Expresó que las obras permitirán 
una mayor y mejor movilidad entre 
los habitantes, además de promo-
ver, de manera segura, la activación 
física y el deporte entre la niñez que 
acude a ambas escuelas.

“Estamos muy contentos por los 
objetivos alcanzados hasta ahora, 
pues este gobierno va a cumplir 
cada una de las metas planteadas 
desde el inicio de la administración. 
Más allá de los discursos, aquí es-
tán los resultados”, aseguró Romina 
Contreras

La presidenta municipal de 
Huixquilucan explicó que, en am-
bas obras, se invirtieron más de 5.2 
millones de pesos, los cuales se su-

man a los poco más de 25 millones 
de pesos en obras que se entregaron 
en la visita anterior, y lo que suma 
un total de 30 millones 290 mil pe-
sos invertidos en San Fernando, pa-
ra mejorar las condiciones de esta 
colonia en educación, deporte, mo-
vilidad y atención de emergencias.

Romina Contreras aseguró que 
el propósito es mantener a Huix-
quilucan como uno de los mejores 
municipios del país. de Bomberos 
recibió tres nuevas unidades, un 
tanque cisterna y equipamiento y 
medicamento para esta corpora-
ción y la Unidad de Rescate.

Romina Contreras aseguró que 
su administración continuará tra-
bajando 24/7 para que Huixquilu-
can siga avanzando con más obras 
y mejores servicios públicos, pues el 
propósito es mantener a este muni-
cipio en los mejores lugares a nivel 
nacional y que se mantenga como 
un referente en el país.

▼ La presidenta municipal, 
Romina Contreras, entregó la 
repavimentación con concreto 
hidráulico de la calle Maestranza 
y la construcción de la cancha de 
futbol de la Primaria “Lic. Adolfo 
López Mateos”. Foto Especial 

Reportan en Chimalhuacán
ocho atropellados cada día

Autoridades municipales 
aseguran que los accidentes 
viales, atropellamientos entre 
ellos, son por falta de educación 
de conductores y peatones. 
Foto Miguel González 

GERARDO CARMONA

Con más de 32 años en el ejercicio 
periodístico, Claudia Mónica Hi-
dalgo Ríos, ganadora de la Presea 
Estado de México 2023, al Perio-
dismo e Información “Leona Vica-
rio”, recuerda con cariño el recono-
cimiento que la entidad le hizo por 
su profesionalismo y constancia.

A un año de distancia, reco-
noce que la entrega de este ga-
lardón fue para ella una oportu-
nidad de mostrarle a su familia 
que el trabajo comprometido da 
sus recompensas. 

“Yo no tengo hijos, pero tengo 
muchos sobrinos que siempre 
me criticaban porque me decían 
‘es que trabajas mucho’”. Y sí, el 
periodismo es una profesión su-
mamente exigente, pero muy sa-
tisfactoria. Recuerda que cuando 
les preguntaba a qué se querían 
dedicar, su respuesta era: “todo, 
menos periodista”. La veían como 
una profesión que no destaca y sin 
un buen salario”, expuso.

En entrevista para La Jornada 
Estado de México, la periodista 
mexiquense recuerda que la en-
trega del galardón, en la ceremo-
nia realizada en el patio central del 

Palacio de Gobierno, de manos de 
la gobernadora Delfina Gómez Ál-
varez, fue una buena oportunidad 
para hacerles entender que todo el 
esfuerzo para desarrollar su pro-
fesión, valió la pena.  

“Yo lo que quise demostrarles, 
a través de este premio, es que 
todo esfuerzo puede tener una 
recompensa tarde o temprano. 
A veces se da con un premio, a 
veces de otra manera, pero me 
dio mucho gusto decirles que me 
reconocen a nivel estatal, por to-
do lo que he hecho, por todo lo 
que ustedes han visto desde que 
son chiquitos. Y creo que surtió 
muy buen efecto, porque ellos 
creo que se sintieron muy orgu-
llosos, y quiero que eso les sirva 
para saber que tienen que hacer 
una profesión digna, a lo que se 
quieran dedicar, honesta, y que 
sean buenas personas”, dijo. 

Aseguró que la Presea Estado 
de México no le cambió la vida, 
pues continúa trabajando a diario 
por encontrar buena información 

que le sirva a la sociedad, pero, admi-
tió, “se siente bien ser de las pocas 
personas que han sido reconocidas 
con este premio”. 

Pese a que nunca buscó la obten-
ción de premios y reconocimientos, 
el tiempo y las voces de amigos y co-
legas que la animaron a postularse 
la hicieron reflexionar y reconocer 
que había labrado una valiosa carre-
ra en el periodismo mexiquense, ho-
nesta y leal, además de que, a través 
del reporteo da voz a la población de 
la entidad. 

“En esa ocasión sentí que sí era 
el momento. Como que me sentí 
fuerte, por el tiempo que llevo, por 
la trayectoria. Sentí que sí tenía po-
sibilidades y dije: ‘adelante, sí quiero 
participar’”, reconoció. 

Claudia opina que en el gremio hay 
un sentimiento de que los reconoci-

mientos a ese nivel se dan a directivos 
o personas con cierta jerarquía, pero 
el hecho de ella la obtuviera reivindica 
en algo el trabajo diario del periodista 
de a pie, el que corretea la entrevista 
y busca su lugar a empujones en los 
llamados chacaleos. 

“Eso me gustó porque siento que 
les anima a muchas personas a ver 
que sí se puede, que hay oportunidad 
y sí se puede y se deben registrar si 
consideran que ya tienen la trayecto-
ria, las condiciones para ser recono-
cidos”, declaró.

Desde el pasado 2 de septiembre, el 
gobierno del Estado de México abrió 
la convocatoria para las Preseas Es-
tado de México 2024.

Los interesados en buscar la presea 
tienen hasta el 29 de noviembre, para 
registrar su postulación en la página 
www.edomex.gob.mx

La periodista mexiquense, 
Claudia Hidalgo, ganadora de la 
presea, exhortó a postularse a 
quienes consideren tener la 
trayectoria. Foto Emilio Varela



5
LA JORNADA ESTADO DE MÉXICO
Viernes 22 de noviembre de 2024 REGIÓN

NO ES LA ÚNICA CONSTRUCCIÓN DETENIDA, ASEGURA ALCALDE

Teotihuacán, en riesgo 
de perder obra por 
suspensión del INAH

Municipios incumplen en Cuenta Pública 2023 

Protegen torres de 
alta tensión contra 
accidentes viales

GERARDO GARCÍA 

En la comisión legislativa de Vi-
gilancia del Órgano Superior de 
Fiscalización (OSFEM) de la 62 
Legislatura local, se exhibió a 
varios municipios mexiquenses 
por el incumplimiento de diver-
sas acciones de gobierno en ma-
teria de agua, manejo de basura 
y fomento al deporte, así como 
asignaciones indebidas y falta de 
estudios de mercado en su Cuenta 
Pública 2023.

El monto fiscalizado fue de 105 
mil 60 millones de pesos, a partir 
de 99 auditorías, en las cuales se 
determinaron 2 mil 916 observa-

ciones con un monto de 5 mil 530 
millones de pesos. Entre los más 
observados fueron El Oro, Ecate-
pec, Lerma, Huixquilucan, Coacal-
co y San Mateo Atenco. 

En total el OSFEM contempló 
429 entidades fiscalizables, de ellos 
125 municipios; 125 Sistemas DIF 
Municipales; 56 Organismos de 
agua; 118 Incufides y 5 adicionales.

La titular del OSFEM, Miroslava 
Carrillo Martínez, explicó que en 
auditorías de legalidad de registro 
patrimonial, se contemplaron a 9 
municipios, que arrojaron caren-
cia para desempeñar el cargo en 
el ayuntamiento; omisión para se-
sionar bimestralmente y carencia 
en histórico de bienes inmuebles.

En el rubro de Contraloría muni-
cipal, se detectó  falta de requisitos 
mínimos para ocupar el cargo de 
contralor municipal; omisión de au-
ditorías e informes de resultados 
y evolución patrimonial;  fallas de 
inicio inmediato de investigación 
por presunta responsabilidad en 
las faltas administrativas, así como 
carencia de sistema de atención de 
quejas y  denuncias. 

Carrillo Martínez señaló que  se 
aplicaron auditorías de desempe-
ño en el programa presupuestario, 
manejo sustentable y eficiente del 
agua  a dos municipios, y seis orga-
nismos descentralizados operado-
res de agua.

El ejercicio, evidenció carencia 

de metas y de actividades, falta de 
medición de resultados, inexisten-
cia de programas para garantizar 
la potabilización del agua y sumi-
nistro de los reactivos para desin-
fección; ausencia de la totalidad 
de títulos de asignación de aguas 
nacionales; y falta de programas 
de mantenimiento al equipo de los 
sistema de desinfección del agua.

La funcionaria informó que en  
el tema de residuos sólidos, se hizo 
una revisión a ocho municipios, 
los resultados arrojados fueron: 
la  ausencia de metas de actividad 
de indicadores suficientes para 
medir resultados; inexistencia de 
un programa municipal para la 
prevención y gestión integral de 

residuos sólidos; ausencia de guía 
y lineamientos para las actividades 
de segregación, recolección, aco-
pio, almacenamiento,reciclaje, tra-
tamiento, y transporte de residuos, 
así como ausencia de reciclaje y 
concientización para la separación 
de desechos. 

Otro de los rubros en los que se 
ejercieron las auditorías fue el  de 
Cultura Física y Deporte. Se con-
templó a un municipio y siete Ins-
titutos municipales del ramo y se 
halló carencia de metas, medición 
de resultados, inexistencia de un 
programa municipal en la materia, 
y ausencia de cuantificación y me-
dición de impacto de actividades 
en el rubro.

MIRIAM VIDAL

Las torres de alta tensión de la 
Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) que pasan por el munici-
pio de Ecatepec son resguardadas 
con muros de concreto, para evi-
tar que sean derribadas en caso 
de accidente. 

En junio de 2023, un tráiler se 
impactó contra la infraestructura 
que abastece de energía al Valle 
de México.

El conductor, quien circulaba por 
la carretera Texcoco-Lechería, a 
la altura de la colonia Llano de los 
Báez,  trató de esquivar a otro ve-
hículo que era conducido por una 
mujer en estado de ebriedad.

El vehículo pesado chocó con-
tra la base de la Torre y la derri-

bó, junto con otros postes, en el 
incidente el chofer del tráiler 
perdió la vida.

Desde entonces personal de la 
empresa estableció una estrate-
gia para evitar pérdidas.

Por ello colocó muros de concreto 
de más de un metro de altura y seña-
lizados, para evitar otro accidente.

La obras se realizan en toda la 
línea de torres que corre por la ca-
rretera Texcoco-Lechería, desde 
el entronque del Circuito Exterior 
Mexiquense y hasta un costado de 
la Central Termoeléctrica

▼Con el fin de evitar la caída de 
las torres de alta tensión, la CFE 
ha protegido las bases con 
muros de hasta un metro de alto. 
Foto Miriam VidalEl presidente municipal, Mario Paredes, afirma que el el Instituto 

Nacional de Antropología e Historia no le da opciones claras para 
continuar con la construcción de los portales en la plaza

MIRIAM VIDAL

La construcción de los arcos pa-
ra embellecer el primer cuadro 
de Teotihuacán está en riesgo de 
cancelarse, por la suspensión que 
realizó el Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) a 
las autoridades municipales.

De no ejercerse el presupuesto 
que el ayuntamiento tiene para 
la obra, 2 millones de pesos se-
rán devueltos a la federación.

Mario Paredes de la Torre, 
presidente municipal de Teo-
tihuacán explicó que el monto 
de la obra debe aplicarse antes 
del 31 de diciembre de 2024 o el 
total deberá ser reintegrado al 
erario federal.

A tres semanas de la coloca-
ción de los  sellos de suspensión 
a la obra, el alcalde señaló que 
han procurado ser respetuosos 
de las disposiciones del institu-
to, sin embargo la dependencia  
tiene constantes problemáticas 

para  cada una de las obras que 
realiza el ayuntamiento.

“Tengo muchas obras deteni-
das, el instituto no me las permi-
te” destacó Paredes de la Torre 
y añadió que el INAH  no le da 
alternativas claras para que se 
realicen construcciones o remo-
ciones en el municipio.

Recalcó que  la plaza en donde 
se encuentra la obra inconclusa ya 
tuvo una remodelación en el 2009. 

“Tenemos un documento ofi-
cial por parte del delegado es-
tatal del INAH, donde ellos nos 
otorgan licencia y  permiso, para 
llevar a cabo las modificaciones 
pertinentes”, dijo.

Paredes de la Torre subrayó 
que  la  principal preocupación 
del INAH es que haya algún ves-
tigio arqueológico en la inmedia-
ciones, no obstante, detalló que 
con anterioridad se han hecho 
las excavaciones pertinentes y 
se ha determinado que no se en-
cuentran restos en el área.

El proyecto, que es financiado 

con recursos federales, consta de 
unos portales para unificar los cua-
tro lados de la explanada principal.

Declaró que sólo falta concluir 
el lado oriente y  la obra se desa-
rrolla de acuerdo al plan original, 
lo que incluye ninguna construc-
ción moderna y armoniza con los 
edificios en la cabecera municipal.

Explicó que continúan a la 
espera de que el INAH libere la 
obra y puedan darle continuidad 
para que pueda terminarse  an-
tes de que concluya el año y ex-
presó su ánimo de que el INAH 
“tome una buena decisión”.

El ayuntamiento colocó una 
manta en el lugar donde informa 
a la ciudadanía sobre la suspen-
sión y asegura dará a conocer la 
resolución del caso.

▲ Así luce la manta que anuncia 
que el INAH detuvo los avances 
de los arcos planeados para 
conectar el lado oriente  de la 
explanada. Foto Miriam Vidal
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MAURICIO BAUTISTA

Mikel Erentxun, el legendario vo-
calista de Duncan Dhu, aseguró 
que a punto de celebrar sus 40 
años en el ámbito musical todavía 
tiene mucho que escribir y cantar, 
por lo que se prepara para cerrar 
el año con un disco invernal, ti-
tulado Navidad, que saldrá a la 
venta a finales de noviembre.

El cantante y compositor es-
pañol concluye este viernes su 
gira internacional Septiembre 
Tour 2023-2024, en la que se-
rá su tercera presentación en 
México, en menos de un año, se 
presentará este 22 de noviem-
bre en La Maraka, a las 9:00 
de la noche.

“Este es el final de una gira de 
año y medio. Ya estamos pensan-
do el año que viene en la gira de 
aniversario de Duncan Dhu, 40 
años. Es decir, no paro nunca. Y 
me gusta pensar que voy a seguir 

abrazando el viento durante mu-
chos años todavía”, sostuvo el in-
térprete de temas como En algún 
lugar, Jardín de rosas o Una calle 
en París, que lo llevaron a cono-
cer el éxito a los 18 años.

El disco que da nombre a la 
gira, Septiembre, representó 
también un reto para él, porque 
cambió la guitarra, el instrumen-
to que lo ha hecho famoso, por 
el piano.

“Cambiar la guitarra por el 
piano no fue fácil, pero fue boni-
to y el resultado es maravilloso. 
Este disco me encanta. Creo que 
es un paso adelante importante 
en mi carrera”, afirmó.

Con 30 discos grabados a lo 
largo de cuatro décadas en los 
escenarios, Mikel considera que 
el tiempo lo ha hecho mejorar en 
su oficio.

Septiembre es un disco con 
18 canciones, que tiene muchos 
significados para Mikel, pues, 
además de ser su mes favorito, le 

recuerda San Sebastián, el lugar 
donde vive.

Para  terminar el año,  prepara 
el lanzamiento de su disco Navi-
dad, un proyecto especial, con 
canciones propias y un cover, que 
convierte en realidad un sueño 
que tenía desde hace tiempo.

Este material tendrá un toque 
melancólico, pues Mikel sabe 
que las fiestas decembrinas no 
siempre son felices para muchas 
personas.

“La Navidad es un momento en 
el que los sentimientos afloran 
y pueden ser maravillosos o te-
rribles. De repente, uno pierde a 
su madre en esa fecha y cada vez 
que llega, te hunde. El disco re-
fleja un poco todo eso”, adelantó.

Aun así, dijo que está seguro de 
que, al final, el disco “dejará un 
buen sabor de boca y una sonrisa 
pegada a la cara”.

7
LA JORNADA ESTADO DE MÉXICO
Viernes 22 de noviembre de 2024 CULTURA

EL CANTANTE ALISTA  ÁLBUM CON TOQUE MELANCÓLICO

Mikel Erentxun cierra gira en México  

REDACCIÓN

Ante la tala desmedida de bosques, 
el Grupo Parlamentario del Parti-
do Verde Ecologista de México 
(GPPVEM) de la LXII Legislatura 
mexiquense propuso incrementar 
los pagos anuales a ejidatarios y 
comunidades agrarias para su 
cuidado y preservación, mantener 
y aumentar los fondos para este fin 
y priorizar las Áreas Naturales Pro-
tegidas además de brindar asesoría 
técnica forestal a los beneficiarios.

La diputada Alejandra Figueroa 
Adame explicó que la iniciativa 
busca reformar el Código Finan-
ciero del Estado de México y Mu-
nicipios y plantea duplicar el pago 
anual por Servicios Ambientales, 
de mil 500 a 3 mil 40 pesos por 
hectárea protegida.

Argumentó que a diario se pier-
den grandes extensiones de bos-
que que abarcan el 30% de la su-
perficie terrestre y son esenciales 
para un millón 600 mil personas.

La propuesta establece brin-
dar asesoría técnica forestal a los 
beneficiarios para optimizar sus 
prácticas de conservación, man-
tener y aumentar los fondos para 
Servicios Ambientales promo-

viendo estabilidad y continuidad 
en la protección de los recursos y 
priorizar las Áreas Naturales Pro-
tegidas con el fin de garantizar su 
conservación y manejo sostenible.

La legisladora urgió cuidar los 
bosques en favor de la regulación 
hídrica y la preservación de la bio-
diversidad pues en la actualidad es 
preocupante la crisis climática, la 
pérdida de biodiversidad y la de-
gradación ambiental, elementos 
que, aseguró, ponen en peligro el 
equilibrio de nuestro planeta. 

“Este no es solo un proyecto am-
biental; es un compromiso con las 
generaciones presentes y futuras. 
Cuando cuidamos la naturaleza, 
cuidamos también la economía, 
la salud y el bienestar social de 
nuestras comunidades. Desde 
el Partido Verde, reafirmamos 
nuestro compromiso de trabajar 
incansablemente por un Estado 
de México más sostenible, justo 
y resiliente”, finalizó la diputada. 

Propone PVEM estímulo de 3 
mil pesos para cuidar bosques

El Festival de Cine de Barrio 
llega a su sexta edición

▼ La legisladora Alejandra 
Figueroa propuso un incremento 
en el monto de los estímulos 
económicos a los cuidadores de 
bosques y comunidades agrarias 
Foto Especial

El músico termina sus presentaciones en nuestro 
país y habla sobre el lanzamiento de Navidad 
un disco que planeó por mucho tiempo

▼  El cantautor radicado en San 
Sebastián, España dijo tener 
mucho por hacer en el ámbito 
musical, aun después de 40 
años sobre los escenarios. 
Foto Mauricio Bautista

ANGÉLICA RUIZ

La Ciudad de México es el esce-
nario de la sexta edición del Fes-
tival de Cine de Barrio (Feciba 
Norte 2024), una muestra diver-
sa y representativa del talento 
cinematográfico emergente en 
las periferias urbanas que se pre-
senta hasta el  23 de noviembre.

Bajo la selección oficial "So-
mos Barrio", el festival ofrece 
una plataforma única para ci-
neastas provenientes de los su-
burbios y nuevas periferias de la 
capital mexicana  y del Estado 
de México. En total, se inscribie-
ron 213 películas, de las cuales 
47 fueron seleccionadas para 
exhibirse en diversas sedes.

Los organizadores de Feci-
ba señalaron que el festival se 
ha consolidado como un movi-
miento que utiliza el cine como 
herramienta de transformación 
social, reivindicación barrial y 
cohesión comunitaria.

Este año, las funciones se lle-
van a cabo en espacios de Valle 
de Aragón hasta Cuautepec, en 
la alcaldía Gustavo A. Madero, 
y se extendien más allá de las 
salas de cine tradicionales.

Además de las proyecciones 
presenciales, el contenido está 
disponible de manera virtual 
a través de la plataforma Mx 
Nuestro Cine y los canales de 
televisión Capital 21, Canal 14, 
Canal 22 Señal Internacional y 
Nuestro Cine Mx.

La inauguración del festival 
estuvo a cargo de  la proyección 
de Tonantzin Guadalupe, diri-
gida por Jesús Muñoz, un docu-
mental que explora los orígenes 
de la Virgen de Guadalupe, en un 
recorrido por la cultura y la espi-
ritualidad mexicana, indagando 
en las raíces del sincretismo y 
en las estructuras sociales que 
perduran hasta nuestros días.

El festival también cuenta con 
diversas charlas y mesas redon-
das. Entre ellas, Alrededor del 
fuego: charlas sobre los nuevos 
terceros cines, una reflexión 
sobre el cine periférico; una 
discusión sobre cultura chica-
na, organizada por el colectivo 
Chicanxs sin Fronteras, que pro-
yectó Carnalismo, largometraje 
sobre la comunidad low biker de 
Durango; y una charla sobre lo 
que significa ser disidencia en la 
periferia, en colaboración con 
colectivos LGBT y habitantes de 
barrios populares.

Edomex está presente 
en la muestra

El festival tiene la participación  
de tres proyectos cinematográ-
ficos de jóvenes creadores de 
Ecatepec y Tlanepantla los que 
incluyen el cortometraje RE, di-
rigido por el Laboratorio de Re-
presentaciones y Realidades de 
Ecatepec, material en busca de 
resignificar el estigma del muni-
cipio y resaltar su belleza.

Enter The Breaking: La His-

toria de Other Side, dirigido por 
PRDCTNSHT, Other Side Crew 
y Boogie Master, es un docu-
mental que explora el impacto 
del Breaking como acto de re-
sistencia cultural en Ecatepec.

En La Libertad del Coyote, de 
Esteban Rodolfo Díaz Vargas se 
aborda la historia de Salvador, 
un joven que encuentra libertad 
en el negocio de compra y venta 
de autos usados en Tlanepantla.

Con una programación que va 
más allá de lo convencional, el 
Feciba Norte 2024 se presenta 
como un espacio de visibiliza-
ción, discusión y celebración del 
cine hecho desde las periferias, 
para las periferias.

El festival  se 
define como 
muestras de cine 
no convencional 
en espacios no 
tradicionales, 
que buscan 
contar historias 
extraordinarias 
de lo cotidiano 
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El mayor 

patrimonio de 
Teotihuacán 
es su pasado, 
por eso hay 

que cuidarlo.

EXIGEN AJUSTES A LA LEY ESTATAL CONFORME A LA FEDERAL

Demandan pueblos originarios 
Secretaría Indígena en Edomex
Representantes de las cinco etnias más numerosas en la entidad coincidieron en 
que la dependencia ayudaría a la atención de sus problemas pendientes

GERARDO GARCÍA 

Los representantes de los grupos 
indígenas del Estado de México  
demandaron en la Legislatura lo-
cal  la creación de la Secretaría 
Indígena en la entidad, pues con-
sideran que con esta dependen-
cia se garantizará el desarrollo 
de los grupos.

En el foro Voces indígenas hacia 
una nueva institución realizado en 
la sede del Congreso local,  se ur-
gió a  iniciar con la armonización 
de la reforma constitucional que 
reconoce derechos a los pueblos 
originarios y afromexicanos, pues 
se advirtió, que su implementa-

ción será el verdadero reto.
Al acto asistieron representan-

tes de los cinco pueblos origina-
rios del Estado de México y de la 
comunidad afromexiquense, así 
como la titular de la Comisión de 
Derechos Humanos (Codhem), 
Myrna García Morón, y diputados 
locales de Morena y PRI.

La presidenta de la Comisión 
Legislativa de Asuntos Indígenas, 
Leticia Mejía García, consideró 
viable la creación de la secretaría 
y subrayó que en  los municipio 
también deben establecerse áreas 
dedicadas a la atención de asuntos 
indígenas

La legisladora instó a los nue-
vos ayuntamientos a cumplir con 

esta obligación y destacó que la 
atención a los pueblos originarios 
requiere la unidad de las diversas 
autoridades, en diálogo constante 
para avanzar en la implementa-
ción de la reforma que reconoce 
y garantiza los derechos de este 
sector históricamente marginado.

Durante el foro, se recordó que 
Hidalgo ya cuenta con dicha ins-
tancia, pese a ser una entidad más 
pequeña en relación al territorio 
mexiquense.

Por ello, los jefes de las cinco et-
nias originarias de la entidad  coin-
cidieron en la petición para que el 
gobierno mexiquense comience 
con los trabajos junto a los pue-
blos originarios, para armonizar 
la legislación local con la federal, 
ya que los estados cuentan con  
180 días para alinear sus marcos 
legales tras la  publicación de la re-
forma constitucional, que en este 
caso, fue publicada en septiembre 
de este año. 

Myrna García, señaló que los 
principales retos para la imple-
mentación de la normatividad en 
la entidad son los rubros de justi-
cia, educación y diálogo, y enfatizó 
en el  cumplimiento del principio 
de autodeterminación.

Aseguró que el proceso debe lle-
varse a cabo en el respeto a los usos 
y costumbres, así como a la cosmo-
visión de cada unos de los grupos 
indígenas y afromexiquenses.

García Morón consideró que el 
Estado de México podría retomar 
casos exitosos en el área como el 
de Oaxaca.

Resaltó que desde el año pasado 
la entidad cuenta con una Sala de 
Asuntos Indígenas en el Poder Ju-
dicial y lo calificó como un avance 
significativo, aunque, es insuficien-
te ante la necesidad de ajustarse a  
la reforma constitucional. 

El diputado local de Morena y 
presidente de la comisión Desa-
rrollo y Apoyo Social, Edmundo 
Luis Valdeña Bastida, calificó la 
reforma constitucional en materia 
de pueblos indígenas, como histó-
rica y un logro extraordinario de 
justicia social  al reconocer a los 
miembros de estos pueblos  como 
sujetos de derecho público lo que 
les  otorga mayor garantía  de jus-
ticia social. 

Valdeña Bastida reconoció, 
sin embargo, que falta mucho 
trabajo y recalcó que  ahora lo 
que se requiere es consolidar la 
normatividad. 

En este año derivado de una re-
forma, en el estado aumentaron a 
844 comunidades en 48 munici-
pios, los reconocidos como pueblos 
originarios.   

El Censo Poblacional Inegi 2020 
arrojó que hay 417 mil 603 perso-
nas de los pueblos originarios Ma-
zahua, Otomí, Nahua, Matlazinca 
y Tlahuica.

Halla SSEM 27 animales en un refugio clandestino
GERARDO GARCÍA 

Personal de la Secretaría de Se-
guridad del Estado de México 
(SSEM), cateó un inmueble que 
funcionaba como refugio animal  
en el municipio de Ocoyoacac y  
aseguró 27 animales exóticos, 
además de  detener a 42 perso-
nas que enfrentan diversos deli-
tos, cuatro de ellas por secuestro.

El dispositivo de revisión se 
realizó en un predio ubicado en el 
poblado de San Pedro Cholula, vin-
culado a Francisco Torres Palacios 
alias Tigre, a quien las autoridades 
identificaron como presunto líder 
de Los Palacios, grupo delictivo 
afín al cártel de Sinaloa.

En el sitio se efectuaron detona-
ciones disuasivas por parte de los 
elementos policiacos, tras lo cual se 
logró la detención de 42 personas, 
32 hombres y ocho mujeres. 

Cuatro de los detenidos también 
han sido relacionados en el delito 
de privación de la libertad.

En el lugar, los efectivos asegura-
ron  27 animales; ocho leones, dos 
tigres blancos, tres lobos, una cría 
de mono, dos mandriles, un búfalo, 
cuatro mapaches, dos suricatas, un 
xoloescuintle, un coyote, dos pan-

teras y una cría de jaguar disecada. 
También hallaron 91 mil 500 

pesos, cinco chequeras, dos es-
copetas regulares, una escopeta 
modificada, 356 cartuchos útiles 
de varios calibres, nueve cartu-
chos de 12 milímetros percutidos 
12, equipo antidisturbios con la 
leyenda “Policía”, dos chalecos 
tácticos, un chaleco pixelado, 
una placa balística, una laptop y 
un monitor DVR.

De acuerdo a la SSEM el opera-
tivo se efectuó después de que el 
personal solicitó una inspección 
protocolaria a tres sujetos que se 
encontraban fuera del sitio.

Cuando los policías se acer-
caron, del interior del inmueble 
salió un grupo de personas para 
rodearlos, ingresarlos al predio 
y desarmarlos.

Dos elementos que no fueron 
retenidos solicitaron apoyo. A la 
llegada de los refuerzos, los  indi-
viduos los agredieron con disparos 
de arma de fuego desde el interior 
de la casa.

En el operativo participaron ele-
mentos de la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena), Guardia 
Nacional (GN), y Fiscalía General 
de Justicia del Estado de México 
(FGJEM).

▲ La SSEM aseguró ejemplares de diversas especies de mamíferos 
durante un cateo a un inmueble en Ocoyoacac, cuatro de los detenidos 
también están vinculados al delito de secuestro. Foto especial

Miembros de los cinco grupos indígenas en el Estado de México 
comenzaron su participación en el foro convocado por la legislatura 
local, con una ceremonia, parte de su cosmovisión. Foto Especial


